

«El protestantismo activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes... Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predomios extranjeros...»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la Iglesia para preta, conviene que los católicos se unan a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»  
LEON XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 16 DE FEBRERO DE 1930

Número 3361

## Un susto fenomenal por un motivo muy natural

Cuando yo era niño de siete años, mis compañeros de escuela me habían llenado la cabeza de cuentos sobre apariciones de muertos, a extremo de que desde la puesta del sol, me sentía acongojado de miedo; y, peor, todavía, cuando la humilde casucha de mis padres, estaba ubicada en la calle del cementerio.

Para curarme de espantos mi buena madre, una noche, sin que yo me diese cuenta, puso un cabo de candela entre una jícara, a la cual había hecho tres agujeros grandecillos en un costado, y la colocó en una mata de café del solar de mi casa. Llamóme luego para que contemplase aquella novedad terrorífica, desde la cocina, pero en su compañía.

—¡Un espanto! grité yo, poseído de miedo y abrazado a mi madre.

—Puede ser:—me contestó ella con gran tranquilidad,—que calmó un tanto mi susto.

—¿Iráis tú a averiguar lo que es? me dijo.—Nunca, mamá exclamé, apretándome más a ella.

—Pues, vamos juntos; tú eres hombre y debes cobrar valor en los peligros y averiguar si son ciertos.

Me sentí animado con el decir de mi madre, y la seguí; aunque siempre lleno de recelos.

Cuando llegamos a donde se balanceaba la jícara con aspecto de calavera.—Toma,—me dijo,—la causa de tu miedo; y, aprende que, así, son todos los espantos que te han referido tus compañeros.

Viene este cuentecillo de molde, con motivo de la *escandalada* que vienen armando por la prensa, algunos caballeros liberales y masones por el resonante triunfo de las papeletas constitucionales-republicanas.

—¡El clericalismo nos amenaza...! ¡los católicos nos invaden...! ¡El Clero intenta apoderarse del Poder...! ¡Ese PELIGRO ENORME, debe conjurarse...! Y las lamentaciones tiene visos de quien está viendo calaveras, inquisiciones y clérigos convertidos en generales, como alguno de los más atrabiliarios *asustados*, que se olvidó de verse tamaña cimarra en el cinto, y la corona clerical encima del cerebro: olvidó que le causó el despecho de haber perdido la *curul del Congreso*; y, con ella, el sabroso *modus vivendi* de ocho años consecutivos retirando un mísero sueldillo mensual de seiscientos colones que con CUARENTA MIL recibidos en premio de revolu-

cionario le han producido la bicoca de unos NOVENTA Y SIETE MIL SEISCIENTOS COLONES, libres de polvo y paja y sin mayores congojas.

Amén de los miles que se le dieron para repartición entre sus partidarios por la fusión con otro partido político.

¡Vaya si valdrá la pena de echar rayos y centellas contra el CATOLICO Y CLERICAL populacho que lo sacudió de tan redomada posición, a pesar de los arrumacos de algún clérigo que le llamó «amigo fiel» e «inmaculado»...

Pero vamos: en resumidas cuentas ¿con quienes contaban para hacerse diputados, los candidatos ateos, masones, teósofos y judíos, que figuraban en las papeletas contrarias a la constitucionales-republicana?

¿Con masones y ateos y teósofos?—¡Quia...! No habrían tenido, entonces, todas juntas, ni un millar de votos en toda la nación...

—Los muy ladinos, contaban con votos del PUEBLO CATOLICO, a quien querían dar el opio de los bananos, del café, del comercio, de la renovación... pero de *personal* en el Congreso; porque, otra *renovación*, sólo es música celestial; o, como decía la vieja, «la misma mona con distinto rabo».

Pero el PUEBLO OFICIALMENTE CATOLICO por su Constitución y por su inmensa mayoría, ya *está despierto* y no se deja dar el opio, ni de tiorios, ni de troyanos, ni de masones y liberales, desde las *burlitas aquellas del 31 de agosto del año pasado, a las ONCE MIL FIRMAS*... ¿Se acordarán esos señores?

La cuestión no es pues de *clericalismo*, sino de PAGO, que el pueblo les ha hecho en moneda legítima, de una DEUDILLA adquirida: eso fue todo.

Y no hablen del Clero que invade esos mismos masoncitos amables que habían venido buscando el apoyo de los clérigos... con cartas almibaradas, a más de un cura, en esta campaña de Diputados.

Y, bien han procurado el apoyo de clérigos, para sus campañas políticas, los Candidatos liberales que se llamaron Licenciado don Ricardo Jiménez y Lic. don Cleto González Víquez.

Ellos, pues, siendo liberales fueron perfectamente *clericales*, para llegar al Poder.

¿Por qué, entonces la alharaca

de ahora y el ver peligros que antes se aceptaron?

¿Qué haya clérigos en el Congreso? Eso nada tiene de particular: porque hay allí abogados, médicos y comerciantes, que no son, ni más patriotas, ni más honrados, ni más instruidos en ciencias humanas que cada uno de los Sres. Clérigos que ocupan actualmente curules de los Padres de la Patria. Y en una Nación legítimamente constituida y amante de la libertad para todos, bien está que haya en la Representación Nacional, personas de todas las condiciones sociales, que, como mejor entendidos cada una de su causa, sabrán defenderla debidamente, y procurar sus intereses *racionales y justos*. Mas, por lo-visto la tesis liberal es querer pegarle siempre al enemigo... pero amarrado... ¡Cobardes! Esa no es hombría, ni libertad, ni patriotismo ni nada.

Y ¿quiénes han metido los clérigos en las papeletas diputadas en las campañas anteriores para lograr el triunfo de otros elementos *poco deseables*?—Pues los liberales que se llamaron Lic. don Ricardo Jiménez, Lic. don Alfredo González Flores, don Julio Acosta, y Lic. don Cleto González Víquez, que presidieron las reuniones de sus Partidos, en las cuales se hicieron las papeletas.

Esos señores no podrán negar jamás esta verdad: y ahora, el último, se asusta y ve peligros de clérigos en el Congreso.

El liberalismo, es quien ha metido clérigos en el Congreso; y el mismo Señor Obispo Volio, fue puesto por liberales y con la simpatía del gobierno liberal, en la papeleta de Cartago.

Y, sépase, que el *Código Canónico* de la Santa Iglesia, pone cortapisas a la entrada de sacerdotes en los Congresos; y exige permisos especiales, que pocas veces se han pedido *anticipadamente*, sino que se ha exigido, antes bien *confirmaciones* de un hecho cumplido; y no licencia para aceptar candidaturas diputadas, como debiera hacerse.

Pero lo cierto es que esta alharaca ha sido un proceder *altamente impolítico* de los que la vienen haciendo.

1º=Porque el pueblo se fija bien en tales personalidades... y nosotros los clérigos, tendremos buen cuidado de recordarle al pueblo estas expansioncillas de odi, para la *1ª. ima.*

## Cartago al Día

Robos.—Debe de haber alguna sociedad

Es escandaloso que en una ciudad tan pequeña como la nuestra hable continuamente la prensa de robos, sin que hasta la presente hayan tomado medidas que concluyan con este pillaje. El Sr. don Jorge Sáenz, Patrocinio Vives, Marino Leandro, Garófalo y Cº, Rafael Gómez, Alberto Navarro y últimamente don Marcelino Bárcena a medio día en punto, a vista y paciencia de los dependientes, un rollo de alambre había echado patas, el cual fue recuperado después de estar en el carretón. Esto pasa ya de castaño a oscuro. Espera-

mos que la actividad del señor Comandante no se deje de esperar por mucho tiempo, dando con lo robado y con la sociedad rateril.

Sociales

Con pena hemos sabido la gravedad del Profesor don Celso Gamboa, actual veraneante en San Juan de Tilarán, en compañía de su apreciable familia. Deseamos que esto no sea más que una afección pasajera para bien de su familia y del Colegio de San Luis Gonzaga, donde ha desempeñado el Sr. Gamboa a satisfacción la cátedra de Geografía e Historia.

Siga Ud. en la cuarta página

2º=Porque, nosotros los clérigos, muy poco hemos trabajado en esta campaña anterior: pero si *así nos amenazan*, sepan que *no somos niños de tela*; y estamos parando las orejas, ante tanta injuria de juzgarnos *peligrosos*... y puede que, *sin hacer políticas católicas*, en la próxima lucha electoral les demos *la arrollada del siglo*, para que sepan que si despiertan al león han de medirse con sus garras y que si pelean con nosotros, nosotros sabemos bien que *la pelea es peleando*; y quizá se queden sin Inés y sin el retrato.

3º—Dicen que hay que impedir que vayan clérigos al Congreso y aun quitar a los clérigos

la ciudadanía: A nosotros no nos afecta eso: ni necesitamos de eso, para, en lucha honrada y sin odios, dejarlos con un palmo de narices a liberales, masones y teósofos y protestantes y judíos, que pretendan ser elegidos por CATOLICOS, para dar después de palos a los CATOLICOS en el Congreso. ¡Tan tontos ni hemos sido, ni somos, ni podemos ser! Eso sólo se podría con una *cuadrilla de clérigos renegados*, de los que rompen sus vestiduras clericales, pero no pueden hacerse crecer el pelo arriba del occipicio, porque Dios los hace calvos con la ordenación, y para siempre.

Siga Ud. en la página cuarta

## Parroquia de La Soledad

Comprometidos seriamente en la obra de reparación que se está llevando a cabo en la armazón y techo de la Iglesia y en los pagos fuertes por las ventanas artísticas de la misma y que han de llegar dentro de pocos meses, hemos dispuesto celebrar un

## TURNO GENERAL el domingo 2 de Marzo próximo

Excitamos por lo tanto la buena voluntad de todos para un buen éxito en ese día.

Por la Junta Edificadora

EL CURA DE LA SOLEDAD

## A los Hermanos Terciarios del P. San Francisco

El domingo que viene habrá misa, como de costumbre a las 6½ a m.

La REUNION de HERMANOS y HERMANAS será a la 1½ de la tarde (13½ horas), después de la cual será la bendición del precioso y nuevo ESTANDARTE que acaba de llegar para nuestra Tercera Orden.

Se encarece la asistencia.

EL SECRETARIO

# La Intervención Protestante en México y Sur América

Por REGIS PLANCHET

XXXVII.—La guerra francoalemana en 1870, y la guerra mundial, guerras de religión.

El 13 de septiembre de 1870, vencida ya Francia, jactábase Bismarck de que «le tocaba una misión aun más gloriosa que la de abatir al Catolicismo; y era la de acabar con la raza latina» (Bégouen, *Les cath. Allemands iudts est aujourd'hui*. París, 1914-1915) Había dicho aquel bravucón: «La fuerza del Catolicismo, en Francia está. Luego que hayamos dado cuenta de él, seremos los amos de la raza latina, las que muy en breve tendrá que desaparecer» (Baud. p. 29 Kanngieser. *Los Cat. Alemanes*).

Desde las primeras victorias de Alemania, octubre de 1870, emprendió Alemania la conquista religiosa de los viejos países latinos, enviando con ese fin a España a los pastores luteranos, Fliedner y Ruppert (Baud. p. 37).

A Corominas, diputado republicano catalán, no se le ocultó, cuando la guerra mundial, que «si la Prusia luterana llegara a vencer otra vez a Francia, el catolicismo latino quedaría absorbido y aniquilado por el racionalismo teutónico. El furor germánico que fue abatido en las antiguas guerras de religión, volvería a construir un nuevo Sacro Imperio de Occidente» (El Poble Catalán, Baud. p. 29 bis).

Estalló ese furor germánico, luego que Bélgica fue invadida. «Allí, dijo la prensa teutónica (*Madgeburger Zeitung*), los prusianos organizaron una extensa propaganda luterana, e hicieron lo que un sabio profesor

universitario y culto protestante holandés (L. H. Grondys) llamó una «verdadera guerra de religión.» Presenció él mismo cómo los alemanes se encarnizaban contra las imágenes de los santos, insultaban y mataban sacerdotes al grito de imueran los curas! imuera el Catolicismo! (F. Masson, *Guerre de Religions!* p. 29, 34, 41, 45), amén de otros crímenes y lubricidades que relató Fco. Veuillot (*La Guerre aux Eglises et aux Prêtres*) citando documentos oficiales y confesiones de alemanes, nunca refutadas.

Otro testigo presencial, Monseñor Turinaz, decano del episcopado francés, refiere horrores que sólo podían haber emulado los Presidentes bandidos, Calles, Obregón y Carranza. Soldados hubo que se entregaron en las iglesias a los peores excesos: balearon la portezuela del tabernáculo, cometían indescriptibles bajezas, se limpiaban ignominiosamente con las sagradas vestiduras, torturaban y después mataban a los sacerdotes; a una señora, encontrada rezando en la iglesia, la bañaron en petróleo y enseguida la quemaron viva. Al enfermo y anciano obispo de Tournai obligáronlo a puñetazos y culatazos a caminar a pie, muriendo poco después de resultados de aquellos criminales ultrajes. Concluye Monseñor Turinaz: «Por una pendiente fatal, y por sus lógicas conclusiones, esa guerra tiende no sólo a la destrucción de la Iglesia Católica, de su autoridad y de su doctrina, sino también a la destrucción de toda moral y de todos los principios que son la vida de la humanidad entera» (Band. p. 81-110).

## Gran Turno en la Parroquia de La Merced

El domingo DIEZ Y SEIS de Febrero habrá en la parroquia de La Merced un Gran Turno General, para hacer remesa al órgano parroquial que ya está empacado para su envío; y también para satisfacer créditos de la Parroquia por trabajos ejecutados.

Se hace un llamamiento a la generosidad de los fieles, especialmente a los de la Parroquia, para que envíen donativos y concurren a ese Turno.

Rosendo de J. Valenciano  
Cura

## - Colorantes SUNSET -

20 colores distintos



TIENEN TODA CLASE DE  
TELAS SIN DAÑARLAS

Instrucciones en cada paquete

Lo mejor para teñir en la casa

Rápidos y económicos

Se pueden obtener toda clase de combinaciones de colores de moda.

— De venta en todas partes —

## Programa

de las ejecuciones musicales que dará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Concierto a las 17 horas en el Parque Central.

### MISA

Corazones y flores, Idilio, Tobiáni.

Los Millones de Arlequín, Serenata, Drigo.

### CONCIERTO

1° Les Ibis Roses. Marcha Polka, Allier.

2° La Muñeca de Nuremberg. Obertura, Adam.

3° La Boda de las Rosas, Intermezzo, Jessel.

4° Los Millones de Arlequín, Serenata, Drigo.

5° Horses, Fox-Trot. Whiting.

Domingo, 16 de febrero de 1930.

El Director,

ROBERTO CANTILLANO

Crespones de seda, colores preciosos, precios de situación.

Heredia. Tienda Benavides.

## Cinco centavos por milla en aeroplano

Kansas City.—Las compañías aéreas nacionales, después de haber rebajado los precios de pasaje en sus aeroplanos, han concluido que los altos precios que se cobraban y no el temor era lo que hacía que gran número de viajeros americanos prefiriesen caminar por tierra.

Ahora están cobrando dichas compañías cinco centavos por milla a los pasajeros y todas dicen que han aumentado sus entradas, algunas el ciento por ciento, y otros, muchos cientos por ciento. En vista de esto van a aumentar el número de aeroplanos y a emplear aviones más grandes y pulmans voladores.

La Trascondinental Air Transport dice que antes sólo llevaba dos o tres pasajeros diariamente, y ahora lleva de 10 a 12. Durante la primera semana en que se redujeron los pasajes llevó 212 pasajeros de Watnoka, Oklahoma a Columbus, Ohio.

La Southwest Air Fast Express tiene ahora en movimiento 16 aeroplanos de cuatro pasajeros y ha pedido seis más. El primer domingo de pasajes reducidos, llevó 156 pasajeros, sólo en la línea de Tulsa a Oklahoma City, y todavía tuvo que negar pasaje a 60 personas, por no haber podido transportarlas.

## Suela! Suela!

Siempre muy BUENA CLASE

Aplachada en máquina

Precios especiales

en cantidades grandes.

José J. Benavides

Heredia — Apartado 20

Camisas blancas, suaves, cuello pegado y puño vuelto. Cuellos duros y suaves.

Heredia, Tienda Benavides

# Palabra Divina

Domingo de Septuagésima



El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XX, versículos 1 al 16, según San Mateo.

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos esta parábola: Semejante es el Reino de los cielos a un hombre padre de familias, que salió muy de mañana a ajustar trabajadores para su viña. Y habiendo concertado con los trabajadores darles un denario por día, los envió a su viña. Y saliendo cerca de la hora de tercia, vió otros en la plaza que estaban ociosos. Y les dijo: Id también vosotros a mi viña, y os daré lo que fuere justo. Y ellos fueron. Volvió a salir cerca de la hora de sexta y de nona e hizo lo mismo. Y salió cerca de

la hora de vísperas, y halló otros que se estaban allí, y les dijo: ¿Qué hacéis aquí todo el día ociosos? Y ellos respondieron: Porque ninguno nos ha llamado a jornal. Díceles: Id también vosotros a mi viña. Y al venir la noche, dijo el dueño de la viña a su mayordomo: Llama a los trabajadores y págales su jornal, comenzando desde los postreros hasta los primeros. Cuando vinieron los que habían ido cerca de la hora de vísperas, recibió cada uno su denario, y cuando llegaron los primeros creyeron que les darían más, pero no recibió sino un denario cada uno. Y tomándolo, murmuraban contra el padre de familias, diciendo: Estos postreros sólo una hora han trabajado, y los ha hecho iguales a nosotros, que hemos llevado el peso del día y del calor. Mas él respondió a uno de ellos, y le dijo: Amigo, no te hago atrevido: no te concertaste conmigo por un denario? Toma lo que es tuyo y vete, pues yo quiero dar a este postrero tanto como a ti. ¿No me es lícito hacer lo que quiero? Acaso tu ojo es malo porque yo soy bueno? Así serán los postreros primeros, y los primeros postreros. Porque muchos son los llamados, mas pocos los escogidos».

### REFLEXION

Las que trabajan con mucho celo en la viña del Señor serán los primeros, aunque hayan sido llamados más tarde, mientras que los tibios, aquellos que son poco celosos del servicio del Señor, serán los últimos, aunque hubieran sido llamados primeros. Y ¡ay de los que no llegan a responder a la vocación de Dios! No se salvarán; porque muchos, esto es, todos son llamados por Dios, que quiere que todos los hombres se salven, pero son pocos los elegidos, porque poco viven conforme a su vocación, trabajando en la viña del Señor y procurando adquirir la bienaventuranza eterna.

¡Oh Dios de bondad y misericordia, que sin mérito alguno de nuestra parte y sólo por un efecto de vuestra gracia no habéis llamado a la verdadera fe en la viña de vuestra santa Iglesia, asistidnos continuamente, a fin de que no estemos jamás ociosos, sino que, como servidores fieles, nos esforcemos siempre por hacer vuestra santa voluntad!

## COLEGIO SEMINARIO

La matrícula queda abierta desde el martes 25 de febrero, de 9 a 11 a. m. y de 2 a 4 p. m.

Las clases comenzarán el miércoles 12 de marzo.

El Rector

## Cure sus riñones

Las Píldoras Universales  
Dr. HEADLONG,

Es el único específico recomendado por los médicos, como medicina de patente que cura los riñones

Agente: GRILLO HERMANOS

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende...

# La Naturaleza

Para la señorita Deyssi Araya

Qué hermoso, qué bello y que grandioso se presenta el espectáculo de la naturaleza!

¡Cuánto placer y satisfacción experimenta el corazón en medio de los encantos de la Naturaleza! en los puros rayos del rey de los astros, en las flores, en un cielo de púrpura y grana, en un cristalino y azulado mar.

El murmurar de los arroyos, el aroma embriagador de las flores, el suspiro de las brisas, el gemido de los vientos, el canto de las aves que hacen sentir, sonreír y vivir.

No hay como el campo y sus delicias, como la fresca campiña y sus variados matices.

Nada más encantador que aspirar un aire puro, fresco y vivificante en la ribera arenosa del mar y arrullar dulcemente nuestra imaginación con el sonoro ruido de las olas.

Nada más poético, retozar, nadar y zambullir y trabar lucha inofensiva con las espumantes y plateadas ondas que se mecen blandamente en un lecho de finísima arena.

Nada más hermoso que contemplar desde una alta cima, la inmensa extensión del océano, que se ofrece a la vista del espectador, cual terso lienzo preparado para recibir los coloridos de una bellísima concepción. El mar es gran espejo, el gigantesco reflector de las bellezas del Universo. Es la obra que

mejor significa y comprendía el poder y omnipotencia de su Autor.

Nada más imponente que la caída del astro del día, recibir sus últimos reflejos, dar una mirada de admiración a los celajes pronto a disiparse que jamás el pincel ha podido imitar, a esos capullos de seda blanca, púrpura y ópalo que flotando en la atmósfera van cambiando de colores.

¿Quién no siente dentro de sí la grandeza de un Dios, cuando se contempla ese rastro luminoso, esa dorada columna, esa colosal pirámide de fuego, cuyo vértice es el sol que mueve en Poniente y le sirven de base las azuladas y esculturales montañas de Oriente que se pierden allá en la distancia?

La naturaleza es un vasto teatro, cuyas bellas decoraciones son abundantes y variadas.

Ante sus poéticos caprichos el corazón palpita de alegría, la vista se recrea, el alma se dilata en nuestro ser, la imaginación se enriquece con vivas y resplandecientes imágenes, el pensamiento se ensancha.

Indescribibles son las gratas emociones, los alegres y placenteros recuerdos que dejan en el corazón; los ratos de placer que se deslizan bajo el verde follaje de un árbol, tendidos sobre la muelle alfombra de yerba y al borde de una cristalina fuente.

## Una araña peligrosa

Todas las arañas son más o menos venenosas, facultad que emplean para defenderse de sus enemigos. Afortunadamente, son pocas las arañas cuyo veneno puede hacer gran daño al hombre; pero entre las que segregan una ponzoña peligrosísima para todos los seres figura el katipo, el «Letrodectushassutti» de los naturalistas, que viven en Nueva Zelandia.

Este temible arácnido se recoge fácilmente por la caja de rojo brillante y bordes amarillos que lleva en el dorso. El katipo está armado de un gancho articulando duro y afilado, con un canal interior por el que sale la ponzoña de una glándula colocado en la base del gancho, como sucede con los colmillos de la serpiente venenosa.

Navajas finas para barba, navajas medianas, navajas baratas. Repuestos para navajas Gillette. Gem, Durham, Duplex y Souplex. Heredia. Tienda Benavides.

En esos dulces momentos se olvida el hombre de sí mismo, habla la muda voz del sentimiento; el espíritu medita, reflexiona, se eleva a otras regiones y se remonta hasta el sér que amó, vivificó y iluminó y engalanó la tierra. Una oración tierna de reconocimiento sube del corazón a los labios y se dibuja en ellos una sonrisa como la de Eva en su primera mañana, llena de complacencia y satisfacción.

La alegría, el júbilo, el arrobamiento y el delirio, se apodera de un alma sensible y contemplativa, en medio del retiro, del

## Lo que enseña la Historia

Aumenta la irreligión y se apaga poco a poco la sonrisa del obrero.

Aumenta la irreligión y la paz se ahuyenta de muchas familias.

Aumenta la irreligión, y en el hogar penetra para no salir más la agitación permanente.

Aumenta la irreligión y aumenta el número de los afeminados, de los débiles, y flojos, e incapaces.

Aumenta la irreligión y se multiplican las astucias para burlar las leyes, los compromisos y los contratos, y aumenta el número de los intolerantes como Malatesta y Lenine.

Aumenta la irreligión y aumenta la osadía de los que quieren tiranizar a los obreros, y aumentan las imposiciones violentas a base del boicoteo a las

personas, a la familia, a los que piensan de diferente manera.

Aumenta la irreligión y aumentan los descontentos.

Aumenta la irreligión y aumentan las escuelas sin Dios, y con ellas aumenta la falta del respeto a los maestros, la falta de responsabilidad de los maestros, y aumenta la criminalidad infantil.

Aumenta la irreligión y por doquiera aumenta la intranquilidad social, hay menos confianza, menos amor, menos consideración entre los hombres, menos honradez, menos justicia.

Con la religión fomentanse todos los bienes de la paz, de la justicia, de la caridad.

Es la enseñanza de la historia y la experiencia de todos los días.

silencio y de la soledad; en la espesura del bosque donde solo se escucha el bravo rugido del león, el eco sonoro de las turbulentas ondas de los ríos y el melodioso arpegio de las aves es tal, que desea traspasar los linderos de la vida, abandonar este mundo, ver, conocer, hablar con Dios y estrechar cariñosamente la mano tan pródiga que lo colmó de tanto beneficio.

A una joven hermosa, soñadora y creyente como la niña Deyssi, se le presenta la naturaleza bella, encantadora y sublime.

La contempla, la observa y la admira al través de un cristalino prisma, no empañado aún por los desengaños de una larga vida,

ni por los extravíos de una impía incredulidad.

El verdadero poeta, el cantor de lo bello y sublime, debe tener el alma tan bella y pura como una hermosa mañana de primavera y tan risueña como una sonrosada nube de estío.

El alma de un poeta debe tener el encanto de una melodía, la fuerza de un rayo de luz y el brillo de un límpido cristal.

Sólo así podrá pulsar su lira; sólo así podrá inspirar a la imaginación, elevar el alma, alegrar el espíritu, arrancar suspiros del corazón y lágrimas a los ojos y en fin, sólo así podrá cantar a la virtud, a la naturaleza y a Dios.

Jesús Alfaro S.

### A los señores Sacerdotes y Mayordomos

avisamos que acabamos de recibir un surtido completo de

## ORNAMENTOS

que se venden a precios sumamente económicos

Recomendamos la ejecución de los Programas para TURNOS y demás trabajos tipográficos en nuestros Talleres, en donde se les atenderá a su entera satisfacción.

**Librería e Imprenta ALSINA**  
(Sauter, Arias & Co.)

Apartado 249 — Teléfono 2063

### Rafael Meza - Cirujano Dentista

Oficina en la Calle de La Sabana, 250 varas al Oeste (para abajo) del Mercado, por la línea del Tranvía, frente al switch de la antigua Cárcel, hoy Hospital.

— TELEFONO 4215 —

SELLOS DE CORREOS usados, le compramos y le vendemos. Ofertas al apartado 1087 a G. V. C., San José

El Turno General de la Parroquia de La Merced se verificará el domingo diez y seis de este mes.

### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es beneficioso en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: "Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

## BUENOS DIAS

se llama el nuevo

### Libro Primero de Lectura

con numerosos grabados en colores

Texto Oficial autorizado

por la Secretaría de Educación Pública de Costa Rica

Precio ₡ 2.50 empastado

Editado por

**SAUTER & Co. (Librería Lehmann)**

### PAÑOLONES DE SEDA

Y toda clase de géneros acabo de recibir

COBIJAS DE LANA Y ALGODON

PRECIOS NUNCA VISTOS — LA CALIDAD DE MIS ARTICULOS ES DE PRIMERA

CHEPE ESQUIVL

### Los mejores materiales de Ferretería

A LOS MEJORES PRECIOS

Los puede conseguir, en lo sucesivo, junto con el Cemento y Mosaico, Arena y Piedra quebrada en la

### Grán Fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos

Surtido — Calidad — Baratura

Teléfonos: De la Ferretería 3603 — De la Fábrica 2278

## Un susto fenomenal

Viene de la primera pág.

Por todo esto, es incomprendible cómo se han desahogado tan imprudentemente éstos, que han pretendido ser *políticos de juego*.

Es cosa de quedarse asombrado, y que sólo se explica, porque el odio les nubló las *entendaderas*. Pero, con todo y eso, la verdad es que nos han puesto a reflexionar hondo, a los clérigos y a los católicos: y estoy seguro de que si mañana hubiese nuevas elecciones, con esos artículos tan rabiosos, las listas de esos señores se quedan en blanco, o con solo los *borrachines* que venden su voto por una peseta.

El escándalo que han hecho esos señores es realmente fenomenal e incomprendible, en gentes que se precian de políticos.

¡Y hasta hablan ahora, contra las grandes conquistas liberales del VOTO SECRETO y DEL VOTO DE LA MULLA, que fue caballo de batalla en la última campaña electoral!

Pues con voto «público» y sin votos de mujeres, hoy por hoy, podemos medirnos y triunfar en buena lid, porque ya el pueblo no es tonto.

¿En qué quedamos? o ¿Quién los entiende a estos señores?

NO: visto está que estos

AMOS, quieren que el Gobierno, y las rentas del Gobierno y los sueldillos del Gobierno y los contraticos sean *sólo para ellos* y con LA EXCLUSIVA, en virtud de su etiqueta liberal. ¡Qué vivos estos señores y qué egoístas!

Lo malo es que ya el pueblo es también vivo y no gusta de tener amos con *derecho ad perpetuam*, para burlarse de sus legítimos derechos.

Entre tanto, sepan esos rabiosos anticlericales, que ya los conocemos y anotamos, para la próxima: y QUE ELLOS, SÍ, ELLOS, Y SÓLO ELLOS HAN SIDO LOS PROVOCADORES.

En cambio, da gusto leer el juicio sereno y justiciero de unos cuantos liberales de tomo y lomo como Billo Zeledón y otros, que se burlan admirablemente de los *alarmistas*, y les señalan el grueso calibre de su necedad. Porque liberales y todo, saben que los curas no comemos niños crudos ni cocidos, ni nos valemos de la ocasión para barrer, *a tiempo*, a quienes nos ultrajan, cuando en campaña leal, honrada, sin odios y valiente, podríamos hacerlo, y aun lo haremos si nos hostigan con injurias, para entrar en lucha franca, estos liberales que tanto miedo tienen a cualquier *ficara*, con los tres huecos de: «Libertad, Justicia y Honradez.»

Rosendo de J. Valenciano

## Cartago al día

Viene de la 1ª pág  
Gran espolvorín

Gran revuelo ha causado en el Personal Docente de las escuelas del centro el reportaje publicado en «El Debate» acerca de la deficiencia de la enseñanza en los planteles de estos centros. Lo malo que ha hecho el autor es tirar la piedra y esconder la mano, haciendo recaer las sospechas sobre el que no es autor.

Debe de concedérsele

Cansado está Goyito Mata de pedir a su superior un tarimado para la Oficina de Correos que le evite la frialdad que le causan las baldosas a él, a sus subalternos, y al mismo tiempo contraer una enfermedad. Con un pequeño desembolso se hace un avío y desmandador.

Buzón

Se me ha dicho que en El Molino hace falta un buzón, ya que el que había no se sabe por qué causa desapareció. Llamamos la atención del señor Administrador de Correos que es bastante activo y complaciente.

Corresponsal

## Pulsera perdida

Daré una gratificación a quien me devuelva una pulsera perdida ayer en las cercanías del Parque Morazán. Está fabricada de monedas españolas antiguas. Luis Andrés Martín.—Dirigirse a la oficina de este diario.

## Santorial

Domingo 16.—Santos Julián, virgen y mártir; Gregorio X, papa, y Onésimo, mártir.

Empieza el tiempo de cumplir con la Iglesia.

SANTOS JULIA Y CINCO MIL COMPAÑEROS MARTIRES

Fué San Julián obispo de Alejandría, elevado a aquella Silla el año 180, reinando Cómodo. afirma el historiador Eusebio que fué jefe de un número considerable de cristianos, Durante la persecución que Marciano, presidente de Egipto, promovió contra la doctrina revelada, San Julián, con gran número de fieles, sacerdotes y seglares, se refugió a la gran soledad de Andrinópolis, suponiendo estar seguro en aquel retiro. Pero lue-

## Dr. Herdocia

Enfermedades de los OJOS, OIDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de oficina:

10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Contiguo al T. Variedades

## DE GUADALUPE

### ¿Qué fué del Reformismo?

Pasadas las elecciones, no han quedado sino los comentarios, y lo más comentado ha sido el fracaso sin precedentes, en andanzas políticas, del Padre don Jorge Volio y los *padalines rojos*.

Recuerdan las gentes de este pueblo las bravatas políticas del Presbítero y general Volio, el mismo que en 1923, alzando tribuna en la estación terminal tranviaria (en la esquina de la pulpería de los señores Brenes) arengaba al pueblo, sirviéndose de las incíclicas del Papa León XIII, en grosera y acomodada *mistificación*. Nosotros, que lo oíamos, precisábamos las *parrafadas* sonoras, que como corrientes de aguas turbias y alborotadas, corrían por entre «De Opificum» y las descabelladas teorías marxianas.

Pero el hombre que no tuvo reparo en cobrar 10.000 dólares por sus escaramuzas patrióticas, contrastando este su poder con el del gran costarricense, pero de verdad, el Presbítero don Salomón Valenciano, quien contestó, después de haber probado su devoción por la República, cuando el brillo del oro pudo haber cegado sus ojos, QUE LA PATRIA NO LE DEBIA NADA EN EFECTIVO, el hombre que juró

marchar solo, cualquiera fuera la suerte de su partido, y que por despertar ambiciones insanas en cierta clase de gente, se decía el guerrillero de la plebe y la revolución viviente, este «caudillo» (?) decimos, no podía triunfar en el corazón de la «turba» porque ésta sin mucho costo, casi intuitivamente, distingue con certeza, entre un Pablo de Tarso y un revolucionario, a lo Demetrio, el platero...

Del haya reformista, pues, han volado los pájaros a los aleros burgueses; y si el muerto todavía habla, no será precisamente por el buen olor de su justicia, de su caridad, de su filantropía, o de su deseo de redención sincera, sino por la ausencia de todo eso en un sistema social abominable, de fáciles promesas, cuyo predicador fué y que logró esparmar un poco (entre ciertas gentes) pero, miren ustedes, calándose, en cuanto tribuna pudo, el bonete clerical, lo que es explotar la sacrosanta religión, por la que hubiera muerto más de una vez el Cardenal Mercier, con tendencias fatalmente políticas.

¡Pero ay, Padre Jorge, del lino mordido, dice el refrán, nunca sale buen hilo!

Aquileo Torres

## Anunciar es vender

### Comunicado

#### Felicitación

Felicitamos a los jóvenes Arturo y Enrique Soto Saborío por el feliz éxito obtenido con los acreedores de su querido padre don Napoleón y les deseamos buen negocio en su empresa «La Navarra.» Felicítamos igualmente a los acreedores mencionados por su buen corazón y desprendimiento en favor de los jóvenes Soto Saborío, y pedimos a Dios que les recompense su actitud, verdaderamente cristiana, tan digna de imitarse.

Camisas americanas, colores de moda, camisas blancas pechera aplanchada.

Heredia. Tienda Benavides.

## Servicios de Nueva York

### DESPACHAMOS correo y flete

Pequeñas encomiendas, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, cualesquier molestias, etc., serán prestamente atendidas. Discreción. Honorarios módicos. Datos comerciales, industriales, educacionales y particulares de los Estados Unidos. Comisiones. Con toda carta deben incluirse dos dólares para gastos con testación inmediata.

Escriba en español a La Plata Exchange, Inc.

66 Beaver Street, New York, N. Y.

## Cultos religiosos en la Parroquia de la Merced

del domingo 16 al sábado 22 de febrero de 1930

Domingo 16

Tercer domingo. Misas: 5, 6, 7, 8 y 10; todas con plática.

RLUNIONES. Cofradía del Santísimo.

Señoras 2-3 p. m.

Caballeros 4-5 p. m.

Conferencia de San Vicente de Paúl 6½-7 p. m.

Catecismo de Adultos después del Rosario.

Lunes 17

7 horas. Misa de TRIGESIMO DIA por la finada María Luisa de Navarro.

8 horas. Misa fúnebre por la finada Meria Mena.

Martes 18

7 horas. Misa fúnebre por el finado Miguel Barrientos.

Miércoles 19

5½ Misa al señor San José por los Matrimonios católicos de la parroquia.

8 horas. Misa fúnebre por la finada Ana Venancia Díaz Leitón.

Jueves 20

5½. Misa al Santísimo (Renovación) por Ordenandos del Seminario.

7 horas. Misa fúnebre por la finada Ginebra Cercone.

Sábado 22

7 horas. Misa a Nuestra Señora de Mercedes, por el Gobierno Civil de la Nación.

Avisos: Hoy TURNO GENERAL en favor de la Iglesia de La Merced.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA